

DIARIO MERCANTIL DE CADIZ,

DEL LUNES 23 DE JUNIO DE 1828.

SAN JUAN, PRESBITERO.

El Jubileo de las 40 horas está en la iglesia de S. Antonio.

Afecciones astronómicas de hoy.

Sale el sol á las 4 h. y 41', y se oculta á las 7 h. y 19'

Afecciones meteorológicas de antes de ayer.

<i>Epocas del dia.</i>	<i>Barómetro.</i>	<i>Termóm.</i>	<i>Vientos.</i>	<i>Atmósfera.</i>
A las 9 la mañana.	30, 0, 20	73 3.	NO.	Despejado
A las 12 del dia....	30, 0, 00	78 0	Id.	Idem
A las 6 de la tarde.	29, 9, 54.	75 0.	Id.	Idem

Mareas en esta bahia.

1.ª Bajamar á las 3 h. 57' mad. 2.ª Bajamar á las 4 h. 37' tard.
1.ª Altamar á las 10 h. 17' mañ. 2.ª Altamar á las 10 h. 57' noch.

Madrid 16 de Junio.

El 11 del corriente salieron los Reyes Ntros. Sres. de la ciudad de S. Sebastian á las 7 de la mañana para Tolosa, en cuya villa entraron á las 10 con toda felicidad, habiendo recibido de los habitantes de los pueblos de l tránsito, y de los de dicha villa, nuevas pruebas de amor y respeto, en los festejos y aclamaciones con que renovaron las mas tiernas demostraciones de su alegría y satisfaccion por la dicha de ver á sus augustos Soberanos.—El 12 á las 6 de la mañana se pusieron SS. MM. en marcha para Vergara, y á las 10½ llegaron á esta villa en medio de los vivas repetidos de aquellos naturales, que compitieron con los de los demas países recorridos anteriormente en acreditar con muestras las mas evidentes su jubilo y su lealtad.—El 13 descansaron en dicho pueblo, continuando SS. MM. con la mejor salud, y satisfechos del vivo interes que toman por todas partes en su obsequio.

LITERATURA.

Storia delle Campagne e degli Assedii degl' italiani in Ispagna, dal 1808 al 1813, corredata di piani e carte topografiche del Maggiore C. Vacani. Milano, 3 tom. in foglio: Historia de las campañas y sitios de los italianos en España desde el año de 1808 al de 1813, acompañada de planos y cartas topograficas por el Mayor C. Vacani. Milan 3 tomos en folio &c.

Los sucesos que han agitado la Europa en los últimos tiempos han escitado en el público un deseo vehemente de instruirse de las causas que han dado origen à ellos. De esta curiosidad laudable han procedido un sin número de memorias, colecciones de anedoctas, historias generales ó particulares, y otras infinitas obras que si se hubieran de leer todas sería preciso desentenderse de las ciencias y de la literatura. Se puede observar empero que de estas innumerables y pasajeras producciones la mayor parte tiene cierta tintura de novela, como si sus autores se hubiesen propuesto por fin principal la diversion de los lectores. Con todo se pueden señalar algunas obras que merecerán el aprecio de la posteridad, y en las que los historiadores venideros encontrarán materiales preciosos para dilucidar los acontecimientos de una época la mas fecunda en trastornos gigantescos. La historia militar de que hablamos pertenece indispensablemente à esta última clase.

Parece que la intencion primitiva del autor fué recordar por medio de una serie de descripciones instructivas, todos los brillantes episodios en que las tropas de Italia desplegaron su valor durante la memorable guerra de la independencia contra la injusta agresion de Bonaparte. Pero el autor se estiende à mas de lo que promete el título de su obra; pues con el objeto de que las hazañas de la division italiana fuesen tan utiles para la instruccion como admirables fueron en su ejecucion, las enlaza con maestría à todas las diversas vicisitudes que ocurrieron en aquella gloriosa lucha; de modo que el autor ha formado una historia completa de la guerra de la independencia. Las sangrientas escenas que se representaron en la Peninsula están descritas con exactitud y entremezcladas con noticias curiosas acerca de la política que dirigió la conducta de los primeros personajes que intervinieron en aquel drama, y del entusiasmo de la nacion valiente que se alzó en masa para rechazar al opresor extranjero. El constante patriotismo de los españoles está bosquejado con juicio y puesto en contraste con el arte consumado y la determinacion invariable del que era entonces el arbitrio de la Europa. En medio de las continuas alternativas de ataques y defensas, de victorias y derrotas, y en medio de todos los horrores de una guerra popular y encarnizada es cuando el autor panegiriza la energia militar desplegada por los napolitanos, lombardos y piemonteses, que en aquel periodo for-

maban causa comun con la Francia. Como oficial superior del cuerpo de ingenieros el autor fuè à un mismo tiempo espectador y actor en este terrible drama, y refiriendo con rigida imparcialidad todos los sucesos hace justicia à las partes beligerantes.

Otra especie de mérito distingue esta produccion, pues al paso que refiere los sucesos con una maravillosa exactitud cronologica, jamas menciona una batalla, un sitio ó cualquiera otra accion sin que haga referencia à otros sucesos semejantes en tiempos anteriores, en lo que patentiza una erudicion inmensa. Precede à la obra un cuadro de la historia militar antigua y moderna de España, principiando desde los mas remotos periodos y procediendo gradualmente à las guerras desesperadas que sostuvieron en la peninsula los cartagineses, los romanos, los godos y los arabes, y por ultimo à la contienda promovida por las potencias modernas de Europa durante la famosa guerra de sucesion despues del fallecimiento de Carlos II.

El estilo de esta obra es puro y elegante, y cuando la ocasion lo requiere energico y elevado. Una serie de mapas y planos ejecutados con pùmo, ilustran todas las operaciones de táctica y estrategia, y contribuyen à que esta obra, que ha costado al autor quince años de trabajo, sea un monumento apreciable y un manantial de entretenimiento é instruccion à todos los que siguen la carrera peligrosa de las armas. = T. J. Serrano.

CUENTO HEBREO.

Alejandro ó mas puede la prudencia que la fuerza. = Alejandro de Macedonia, cuya loca ambicion no reconoció limites, y cuya sed de dominar no bastaron à satisfacer torrentes de sangre humana, despues de haber subyugado muchas naciones, desolado la parte mas hermosa del globo y cubierto de luto la tierra, estaba muy distante de hallarse contento con sus inmensos dominios. Ansiaba nuevas conquistas, tan incapaz de quietud y tan ambicioso como siempre. Al volver de su expedicion à la India formó el proyecto de penetrar en el interior de Africa. Comunicado su desiguio à algunos filosofos hebreos que estaban en su campamento, le dijeron: "Tu no puedes ir allà; son innacesibles las montañas que median, y no es posible pasarlas." "No os pregunto yo si la cosa es ó no posible; bien sabeis lo acostumbrado que estoy à superar los imposibles. Lo que deseo saber es por donde se ha de ir." "En tal caso reúne asnos de la Libia, que esten avezados à caminar por aquellas montañas, atalos con cuerdas manejables, cuyos extremos no soltaràs y sigue por donde se dirijan." Alejandro tomó su consejo, emprendiò su marcha, y atravesados desiertos inmensos, esteriles y espantosos, llegó à un pais bien cultivado, habitado y gobernado principalmente por mugeres. Ya iba Alejandro à dar el asalto à la capital cuando una muger que sobresalia entre sus

4
compañeras por su estatura majestuosa y noble figura, se presentó con imponente desembarazo y saludando respetuosamente á Alejandro le preguntó que podia haberle traído á tan apartada region. «He venido á pelear y vencer.» «¿Han muerto ya todos los hombres pues que vienes á desplegar tu valor contra las mugeres? La idea de conquistarnos, puedes creerlo, es mas facil que su ejecucion. Ademas que un hombre sabio debe calcular las consecuencias de una empresa antes de decidirse á ella. ¿Pues concedido que nos vencieses, contribuiria eso á tu gloria? ¿Despues de todo no se diria que el poderoso Alejandro habia vencido á unas cuantas mugeres desamparadas? Pues demos que la fortuna se volviera contra tí y nosotras quedáramos vencedoras, ¿de cuanta verguenza y deshonor no se mancharia tu fama? ¿No se diria en tal evento que el gran guerrero, el vencedor del mundo, por último habia sido subyugado, ignominiosamente subyugado por las manos de las mugeres? Dejamos pues en la jamas turbada posesion de nuestro territorio, y vuelve tu poderosas armas contra enemigos mas dignos.» Conmovido Alejandro con su intrepidez y mas todavia con la exactitud de sus observaciones, le alargó la mano en señal de paz, y se retiró con sus tropas, y obtenido permiso para colocar la siguiente inscripcion sobre las puertas de la capital: «Yo Alejandro el loco despues de haber vencido tantas naciones, he venido por ultimo á este pais y aprendí sabiduria de las mugeres.» = *T. J. Serrano.*

REALES LOTERIAS.

En la estraccion de la Real Loteria primitiva, celebrada en Madrid la tarde del 16 de Junio, salieron sorteados los numeros siguientes:

72=67=24=86=37

VACUNA PUBLICA.

Con arreglo á Real orden se administrará por la Junta Superior de Sanidad el dia 24 del corriente á las 5 de la tarde en las casas Capitulares; se advierte á los que conduzcan á los niños, que han de llevar las papeletas de domicilio de sus respectivas comisarias.

PLAZA DEL BALON.=Se verificará hoy un capeo de cuatro becerros herales, de los cuales uno será de D. José Diaz, de Alcalá del Rio, con divisa blanca, y los tres restantes de los corridos ayer.=Serán lidiados por una cuadrilla de banderilleros y por los aficionados que gusten.=A las 5½.

CON REAL PERMISO;

En la imprenta Gaditana, calle de D. Carlos, num. 69.